

PRONUNCIAMIENTO PÚBLICO

El Estado nos mata

En esta fecha, 23 de marzo de 2022, en la ciudad de Cochabamba, Génesis, una Mujer Trans fue víctima de Negligencia Estatal. Una mujer Trans que por el solo hecho de serlo ha sido violentada en su integridad humana, ya que pese al evidente mal estado de salud en el que se encontraba, no fue ingresada en el Hospital Viedma, al cual fue derivada por el Sistema Único de Salud por el Centro de Salud de su barrio. Ni en el Hospital Cochabamba, a donde fue enviada desde el Hospital Viedma, donde, habiéndose verificado que había camas libres en emergencias, no la admitieron por supuesta “falta de espacio”.

Las últimas horas de Génesis se convirtieron en una peregrinación de la que fueron testigos sus compañeras de lucha y vida, que a pesar de la insistencia y los reclamos que hicieron a las autoridades de los establecimientos de salud mencionados, no se logró hacer cumplir lo que la Declaración Universal de Derechos Humanos, la Constitución Política del Estado y las leyes les manda: Garantizar los derechos a la vida, a la salud y el vivir bien sobre una base no discriminatoria. Porque pese a que los directores de los hospitales fueron anoticiados del caso no concretaron algo que pudiera salvar la vida de Génesis.

Si el Estado no responde a una emergencia como la de Génesis, pues ella tenía una enfermedad de base, presentaba una severa complicación de tuberculosis y un derrame pleural que le causó la muerte luego de terribles sufrimientos, es de esperar que muchos otros casos sigan la misma suerte.

Este no es el primer caso, pues en Santa Cruz se produjo un hecho similar, durante la pandemia, se trata de la muerte por desnutrición de otra compañera Trans, quien de igual manera no fue atendida en ningún centro de salud ni hospital al que fue llevada, y después de un vía crucis (textual) llegó a morir en su propia casa al cuidado de su hermana que lo único que pudo hacer fue verla morir.

Si el Estado no garantiza las mínimas condiciones para preservar la vida y la salud de todxs lxs habitantes a lo largo y ancho del país y el sistema de salud niega la atención a las personas, inferimos que el Estado es responsable de sus muertes por omisión, constituyéndose en un incumplimiento del deber de garantizar el derecho a la salud, y que el impacto de esas omisiones provocó violaciones al derecho a la vida, por lo cual todas las poblaciones TLGBIQ+ en el país, vamos a demandar al Estado como responsable directo de todas estas muertes que podían haber sido evitadas.

(Declaraciones de Chantal Cuellar, Coordinadora del Movimiento Trans Feminista de Bolivia, redactado por el activista Willmer Galarza)

Lxs activistas e instituciones firmantes exigimos una severa investigación para dar con los responsables de la falta de atención médica oportuna, porque no podemos soportar una muerte más por esta causa.

DEFENSORES DE DERECHOS HUMANOS:

Willmer Marcelo Galarza Mendoza CI 2603882 LP

Maria Chantal Cuellar CI 9507205 Cbba

Ninoska Flores Loza 5203284 Cbba

Ricardo Luis Gómez García CI 4453414 Cb

Cynthia Müller CI 13120120 LP

Javier Cabero Gandarias. CI 1789414

Daniel Flores Flores CI 670779 Oruro

Cintia Mamani Rodríguez CI: 7128346 Tja

Gilka Lazarte Quintana CI 3711896-1U

Adriana María Corbo Fernández CI 3272660 SC
Carmen Aviles Chambi CI 4495294 Cbba
Marcelo Lopez Barrientos 4503795 Cb
Mirtha Tellez León CI 3001614 Cba
María Teresa Goytia CI 5272760 Cb
Rosario Aquim Chávez CI 1728617 Bn
Nelson Gironas Sotez CI 4311811 LP
David Aruquipa Pérez CI 3358957 LP
Ernesto Prado CI 5807601 TJ
Mateo Rodrigo Solares CI 4769102 LP
Juan Alex Bernabé Colque CI 4715527 SC
Yam Medrano Cayalo CI 5596197 Bn
Sharon Briana Gutiérrez Camacho CI 8036813 CB
Andrés Mallo CI 3645845 Ch.
Roberto Carlos Guzmán CI 5757700 Or
Jimena Freitas CI 488361 LP
Rodrigo Urquiza Cala CI 9670559 SC
Francisco Jose Area Coca 5539231 Pt
Angélica Ospina, 11253745 SC
Pablo Merino CI 11259396
Kariduen R. Villafuerte Alfaro CI 6590470 Pt
Alejandra Menacho Noza CI 10789788 Bn
Laura Libertad Álvarez Mollinedo CI 2666647-Tj
Kerana de Santa Cruz Saucedo Flores CI 70845501 SC
Alejandro Martin Ovando CI 5387778 SC
Maximiliano Rodrigo Vargas Vaca CI 9627796 SC
José Antonio Cuellar Vargas CI 3250774 SC
Antonia Dorotea Callisaya CI 3908468 SC
Catalina Mercado Parada CI 15123838 SC
Nicol Ledezma Torrico CI 9826729 SC
Nadiankha Choque Ibarra CI 7826194 SC
Alan Roger Bravo Medrano 3380744 LP
Violeta Inés van der Valk CI 5032727 Tja
Zulema Alanes CI 2018619 LP
Yeremi Emanuel Antelo Silva CI 12889780 SC
Ximena Viscarra CI 2057314 LP
Cristofer Quiller Flores CI 3918966 SC
Laura Padilla Yapura CI 12414914 SC
Valerie Monic CI 8047947 Cbba
Alam Sebastian Tomicha Do Santos CI 8892161 SC
Tatiana Vasquez G. CI 5890863 SC
José Alberto Hurtado Sotelo CI 6309176 SC
Brissa Ashelem Tomicha Castellon CI 9826686 SC
Marco Loayza Cossío CI 4297222 LP
Guido Álvaro Montaña Durán CI 3450987 LP
Deysi Dinatalle Alvarez CI 10757426 Or
Maya Alejandra Vasquez Vargas CI 6560572
Andrea Muñoz Salazar CI 5656245 Ch
Neyza Cruz Ci 3433791 LP
Selena Portillo CI 12397400 Ch
Kenia Alvarez Mamani CI 6599707 Pt

Carol Genesis Meriles CI 6629384 Potosí
Marco Antonio Cruz Arzala CI 7017685 LP
Juan santos Condori Huallpa CI 4742275 LP

INSTITUCIONES:

Coordinadora LGBTIQ+ Cochabamba
Movimiento Trans Feminista de Bolivia
www.casacreart.org
ICW Bolivia, Comunidad Internacional de mujeres con VIH SIDA
Fundación para el Desarrollo Comunal- ENLACE
Colectivo TLGB Tarija
Comunidad Diversidad
Hombres Trans Diversos de Bolivia
IGUAL
Movimiento de las diversidades y disidencias sexuales y de género de Santa Cruz
Asociación Juplas
NB Contra Sistema
Fundación Igualdad LGBT
Organización Diversa
Plataforma de lucha contra la Violencia hacia las Mujeres – Santa Cruz
Red Cruz
Articulación Feminista Campaña 28 de Septiembre
Consejo Ciudadano de las diversidades sexuales y de género de La Paz – GAMLP
Capacitación y Derechos Ciudadanos CDC
OTRAF Bolivia (organización de travestis transgéneros y transexuales femeninas de Bolivia LGBTI)
Asociación con Alas Propias ASCAP
CLADEM Bolivia
DARIA COMUNIDAD BOLIVIA - DIVERSIDADES EN ARMONÍA
Comunidad de Derechos Humanos
COLECTIVO DE JUVENTUDES DE LAS DIVERSIDADES SEXUALES Y DE GÉNERO DC
ADESPROC LIBERTAD
Fundación Construir
RED Ada
Colectivo TAYPI
Panteras Unidas
Instituto para el Desarrollo Humano IpDH
IMILLAS SEDICIOSAS (Colectiva)
RED LB Cochabamba
Fundación Baker TLGB
Ciberwarmis
Colectivo TLGB del Departamento de La Paz
Manodiversa
Coalibol LGBTI
Población de Mujeres Trans de Santa Cruz
OTRAF ORURO
SOMOS SUR
Mujeres Trans Potosi
Colectivo TLGB Potosi
IFFI
Pride Café

Club Akasha

Agrupación de Diversidades Sexuales "Juntos Podemos"

Asociación Humanista de Diversidades Sexuales "Amigos sin Fronteras" ASIF El Alto

Colectivo JASY KULLAKITANAKA